

La Iniciativa Línea Roja: un llamamiento conjunto a trazar una línea roja para terminar con la violencia sexual relacionada con los conflictos

Junio de 2023

La Federación Internacional de Ginecología y Obstetricia (FIGO) y la Fundación Dr. Denis Mukwege han aunado esfuerzos para publicar un editorial conjunto en la *Revista Internacional de Ginecología y Obstetricia* (IJGO).¹ El artículo, cuyos autores son los doctores Denis Mukwege y Jeanne Conry, es un llamamiento a que los profesionales sanitarios se hagan oír y se unan a la campaña para terminar con el uso de la violencia sexual como arma de guerra.

La FIGO y la Fundación Mukwege reconocen que se han dedicado décadas de trabajo a los esfuerzos orientados a terminar con la violencia sexual relacionada con los conflictos (VSRC) y que son muchos los progresos importantes que se han logrado en ese sentido.² A pesar de estos esfuerzos, la VSRC sigue siendo generalizada y sistemática en muchos conflictos: ocasiona una devastación horrenda en los sobrevivientes, sus familias y comunidades, y los daños que causa perduran a lo largo de generaciones. De la República Democrática del Congo, Colombia, Nepal, Libia, Irak, Myanmar y Etiopía a Ucrania, la realidad ineludible es que la VSRC sigue siendo aceptada por demasiados como una parte lamentable, aunque inevitable, del conflicto armado. Es tiempo de crear un movimiento para exigir un cambio, y para construir y sostener el imperativo moral en los Estados para pasar a la acción.

Crear una actuación específica

La Fundación Mukwege ha trabajado arduamente para plasmar el llamado del Dr Mukwege a trazar una línea roja contra la CRSV en una agenda concreta para cambiar la inaceptable situación actual. De estos esfuerzos nació la Iniciativa Línea Roja.³

El objetivo de la Iniciativa Línea Roja es crear las actuaciones específicas necesarias para abordar este problema sistémico y establecer un marco legal claro para una actuación firme y oportuna. Los objetivos centrales son tres:

- Suscitar un claro rechazo moral y un clamor contra el uso de la VSRC en todas sus formas, incluso como método de guerra.
- Fortalecer y clarificar las obligaciones legales que tienen los Estados en cuanto a prohibir, prevenir y castigar el uso de la violencia sexual en los conflictos, y en cuanto a reparar los daños que esta provoca.
- Crear voluntad política para garantizar una respuesta más robusta y oportuna por parte de los Estados en línea con las obligaciones internacionales de estos.

La Iniciativa Línea Roja se basa en el convencimiento de que la VSRC constituye una violación de nuestra humanidad compartida que debe priorizarse como una táctica completamente inaceptable que no tiene cabida en las guerras modernas.

Lograr cambios como profesionales sanitarios

La responsabilidad de los profesionales sanitarios —que confrontan el flagelo de la VSRC— debe ir más allá de reparar las consecuencias de estos crímenes atroces en los cuerpos de las mujeres y las niñas. Por eso, FIGO y la Fundación Mukwege exigen un pensamiento audaz y nuevo para poner fin de una vez por todas al uso totalmente inaceptable de la violencia sexual como arma de guerra.

El llamamiento se basa en una frustración profunda ante el fracaso de décadas de la comunidad internacional a la hora de percatarse de sus compromisos de poner fin al uso de la VSRC y la devastación y el daño —horrendos y continuados— que esta violencia causa a las personas sobrevivientes y a la sociedad en su conjunto.

Es imposible destacar lo suficiente la importancia de abordar este problema de forma integral. La VSRC destruye lazos familiares, comunidades y normas sociales. Inflige daños durante generaciones (por ejemplo, a través de la transmisión del VIH, el rechazo de los niños nacidos de violaciones y el trauma psicológico colectivo).^{4,5,6} En algunos conflictos, el 90 % de las violaciones son violaciones colectivas —a menudo en público o frente a familiares— y el uso de objetos o armas para violar es algo rutinario, lo que da lugar a lesiones que pocas veces se ven fuera del contexto del conflicto.^{7,8}

Trazar una línea roja: nuestra llamada a la acción

Es tiempo de suscitar el clamor internacional que merece la violencia sexual relacionada con los conflictos y de movilizar a la comunidad mundial a la acción.

Como profesionales sanitarios, los obstetras y ginecólogos ven de primera mano las negativas consecuencias sanitarias graves y a menudo permanentes causadas por la violencia sexual de guerra.

De forma conjunta, FIGO y la Fundación Mukwege hacen un llamamiento a los miembros de la comunidad sanitaria pública —especialmente, a los obstetras y ginecólogos— para que se unan a esta lucha. La voz de los obstetras ginecólogos es necesaria, junto a la de las personas sobrevivientes.⁹ Se necesita la experiencia de los obstetras ginecólogos. Juntos, será posible lograr un cambio concreto y significativo para que la guerra deje de librarse a través del uso de la violencia sexual.

Lea el artículo completo en la *Revista Internacional de Ginecología y Obstetricia (IJGO)* [para saber más sobre la Iniciativa Línea Roja y para dar respuesta al llamamiento a la acción.](#)

Referencias

- ¹ Mukwege, D. and Conry, J.A. (2023), A call to action: Drawing a red line to end conflict-related sexual violence. *Int J Gynecol Obstet.* <https://doi.org/10.1002/ijgo.14963>
- ² UN Security Council, *Security Council resolution 1820 (2008)*, 19 June 2008, S/RES/1820 (2008). <https://www.refworld.org/docid/485bbca72.html>. Último acceso 5 de marzo de 2023.
- ³ The Red Line Initiative – www.endcrsv.org
- ⁴ Gingerich T, Leaning J. The use of rape as a weapon of war in the conflict in Darfur, Sudan. Harvard School of Public Health; 2004.
- ⁵ Corish M, Djeddah C, Usher-Patel M. Reproductive Health during Conflict and Displacement: A Guide for Programme Managers', p. 113. WHO; 2000.
- ⁶ Bartels S, VanRooyen M, Leaning J, Scott J, Kelly J. Now The World Is Without Me: An Investigation Of Sexual Violence In Eastern Democratic Republic of Congo. Oxfam international; 2010.
- ⁷ Hagen K, Yohani S. The nature and psychosocial consequences of war rape for individuals and communities. *International Journal of Psychological Studies.* 2010;2(2):14–25.
- ⁸ Mukengere Mukwege D, Nangini C. Rape with extreme violence: The new pathology in South Kivu, Democratic Republic of Congo. *PLoS Medicine.* 2009;6(12): 1-5.
- ⁹ SEMA Call to Action – www.endcrsv.org/call-to-action

Acerca de nuestras organizaciones

FIGO

FIGO es una organización profesional que reúne a más de 130 asociaciones de obstetricia y ginecología de todo el mundo. El objetivo de FIGO es que las mujeres del mundo alcancen los estándares más altos posibles de salud física, mental, reproductiva y sexual, y de bienestar durante toda la vida. Llevamos adelante actividades de programas globales, con un enfoque particular en el África subsahariana y el sudeste asiático.

La FIGO promueve un escenario mundial, en especial, en relación con los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) concerniente a la salud reproductiva, materna, de recién nacidos, niños y adolescentes y las enfermedades no transmisibles (ODS 3). También trabajamos para mejorar el reconocimiento de las mujeres y permitir su participación activa a favor de la reivindicación de sus derechos sexuales y reproductivos, incluidos el abordaje de la mutilación genital femenina (MGF) y la violencia de género (ODS 5).

communications@figo.org | +44 (0)7383 025 731

La Fundación Dr. Denis Mukwege

La Fundación Dr. Denis Mukwege apoya a las demandas de las personas sobrevivientes para un mundo donde la violencia sexual como arma deje de ser tolerada y tenga consecuencias para los individuos y los Estados que la perpetran. La Fundación trabaja por un futuro en el cual los supervivientes reciban el cuidado holístico y la compensación que necesitan para reconstruir su vida. La Fundación crea oportunidades para que las personas sobrevivientes puedan hablar y ser escuchadas y donde puedan organizarse para crear cambios, influir en las políticas y exigir justicia y rendición de cuentas.

La Fundación Mukwege trabaja por un futuro en el que la violencia sexual en los conflictos deje de ser vista como algo inevitable, sino que se reconozca como lo que es: un crimen que debe acarrear consecuencias. La Fundación desea que la comunidad internacional trace una línea contra la violencia sexual en la guerra y que haga rendir cuentas tanto a los individuos como a los Estados.

info@mukwegefoundation.org | +31 6 16209560

Para citar este pronunciamiento

La Federación Internacional de Ginecología y Obstetricia (FIGO) y la Fundación Dr. Denis Mukwege. *La Iniciativa línea roja: un llamamiento conjunto a trazar una línea roja para terminar con la violencia sexual relacionada con los conflictos*. 2023. Disponible en:

<https://www.figo.org/es/recursos/declaraciones-de-figo/iniciativa-linea-roja-fin-violencias-sexuales-conflictos>